

# DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13,903

Suscripción en Córdoba } Por un mes... 2 Pesetas.  
} Por trimestre. 5,50 "  
Fuera de Córdoba..... } Por un mes... 2,50 "  
} Por trimestre. 7 "

SABADO 23 DE OCTUBRE DE 1897

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVIII

## EL PROBLEMA CUBANO Y LA OPINIÓN EN LOS ESTADOS UNIDOS

Ha publicado *La Epoca* la siguiente carta de su corresponsal en Nueva York, que transcribimos por el gran interés que encierra.

Desde hace algunas semanas vienen desfilando por la sección de fondo de los periódicos tenidos por sensatos, y que reciben sus inspiraciones de altas esferas gubernamentales, artículos, comentarios y sueltos respecto á la cuestión cubana, cuya índole no puede por menos de llamar la atención de todo el que estudia detenidamente el curso que lleva ese asunto en su relación con la política de este país.

Hipertrofiados con la lectura de la prensa modernísima durante estos dos últimos años; inoculados con el virus de su sponencialismo, hemos llegado los españoles aquí residentes á tal punto de inmunidad, que apenas nos causan mella los ataques feroces y brutales de periódicos como el *World*, el *Journal* y el *Sun*.

Mas, acostumbrados á la imparcialidad y al sereno juicio de diarios como *El Tribuno*, *El Post*, *El Commercial Advertiser*, nos entristece y preocupa el cambio que en su actitud respecto á España revelan los escritos aludidos.

A tres causas obedece, en mi concepto, ese cambio lamentable.

Primero. A la insidiosa y emponzoñada campaña de los laborantes, de esos valientes que, en vez de pelear en Cuba por su independencia, se dedican á azuzar al *Tío Samuel* para que se la conquiste. En efecto: esos patriotas han invadido casi todas las redacciones de esta prensa, de modo que apenas hay periódico aquí que no tenga por lo menos un artículo en el que se adreza la información ó inspira el criterio de los artículos de fondo, por los medios solapados y rastrosos que son peculiares del laborantismo.

Segundo. A la campaña de desprecio ó de exagerado pesimismo á que se ha dedicado últimamente la prensa española, cuyas manifestaciones y declaraciones han sido hábilmente aprovechadas por los laborantes para alimentar la propaganda referida en el párrafo anterior, declaraciones y manifestaciones que, además de hacerles el juego á los filibusteros, han llevado al ánimo de los periodistas mejor dispuestos en nuestro favor el convencimiento de que España, por el agotamiento de sus recursos, por la incapacidad de sus gobernantes, por las mezquinas ambiciones y rivalidades de sus políticos, por la inmoralidad de sus hombres públicos y por la profunda división y la completa desorganización que en ella imperan, se halla impotente para hacer frente á los males que la afligen y se halla cercana á un colapso.

Tercero. A inspiraciones del Gobierno de Washington. Como se comprenderá, esta es, de las tres enumeradas, la causa que entraña mayor gravedad; porque, si puede tenernos muy sin cuidado lo que hagan los laborantes y lo que piensen de nosotros algunos periodistas, debemos fijarnos muy mucho en todo síntoma que nos revele las encubiertas intenciones de este poderoso Gobierno.

Es innegable, como repetidas veces he señalado en estas cartas, que Mr. Mac-Kinley es hombre de paz; que desea evitar un conflicto cuyas graves consecuencias prevé y teme; que por tanto, en sus negociaciones con España hará todo lo posible por no llegar á un rompimiento.

Al mismo tiempo los recientes escritos de la prensa oficiosa é inspirada entran tal significación que, según los interpreto, parecen encaminados á preparar al país para graves eventualidades, á justificar y cohesionar ante el mundo una actitud agresiva por parte del Gobierno de los Estados Unidos en la cuestión de Cuba.

Tal vez el Gabinete de Mr. Mac-Kinley considere que no podrá, una vez

reanudadas las sesiones del Congreso en Diciembre, resistir por más tiempo el influjo de la opinión pública, empeñada en que se ponga término á la cruenta lucha sostenida tan cerca de este territorio. Quizás el presidente, disgustado ante el espectáculo poco edificante, en verdad, que ofrecen nuestras discordias y nuestras pueriles riñas domésticas mientras la casa nos arde, cree llegado el momento de darnos el *quién vive*, para que despertemos á la realidad del peligro que nos amenaza.

Lo cierto es que los periódicos que suelen reflejar la opinión, los deseos y los propósitos del Gabinete han emprendido una campaña en que, á vueltas de calurosos elogios por el gigantesco y jamás igualado esfuerzo que ha realizado nuestra patria para subyugar una colonia rebelde, por los heroicos sacrificios hechos en pro de nuestra integridad nacional y por el noble ejemplo de virilidad que hemos dado al mundo, dice que todo ello ha sido en vano; que esa portentosa epopeya ha sido un fracaso; que España se halla agotada y sin recursos ni fuerzas para dominar la insurrección; QUE HA LLEGADO LA HORA EN QUE EL LA DEBE RENDIRSE A LO INEVITABLE, puesto que después de tamaña defensa puede hacerlo sin menoscabo de su honor y de su dignidad.

Hago gracia aquí de los muchos, erróneos é injustos cargos, de los perjuicios y de los conceptos depresivos que campear en esos artículos. Sólo apunto su índole, su tendencia, su intención embozada, pero transparente.

Es preciso, pues, no llamarse á engaño. Este Gobierno no ve el fin próximo á la cuestión cubana. Considera á España postrada y sin orientación. La cree débil y maltrecha por sus intestinas luchas. Sabe que el mundo entero tiene la vista fija en los peligros que nos rodean, en vez de afrontarlos, compactos y acorados, como los conservadores del poder por desunidos, y entran en el Gobierno, también desunidos, los liberales.

En tal situación, el Gobierno de los Estados Unidos, tanto por exigencias de la pública opinión como por la defensa de sus intereses, como por aquello de que "la ocasión hace al ladrón", se cree en el caso de aprovecharse de las circunstancias é intentar sacar partido de los apuros de España.

Es de temer, por tanto, que el Gabinete de Washington apremie al de España si esas circunstancias se prolongan; y tanto más lo apremiará cuanto más débil aquel se muestre. Y así como es un axioma que cuanto mejor preparada en hombres y pertrechos militares esté una nación para la guerra, más asegurada tiene la paz, así también es verdad inconcusa que tanto menor peligro corren sus derechos de atropello extraño, cuanto mayor sea la firmeza con que las defienda su Gobierno, y cuanto más eficaz sea el apoyo que éste halla en la nación misma.

Para que todos los elementos valiosos, pero, al parecer, antagónicos, que se cebijan en el seno de nuestra patria dejen á un lado diferencias, que ante el supremo interés de aquella resultan triviales, y acudan á apoyar al Gobierno—¡qué importa la denominación política con que en casa sea conocido!—prestandole fuerza moral, prestigio, alientos para representar y hablar en nombre de España como nación altiva, digna, fuerte en su derecho y poderosa en su defensa; para ver ese deseado espectáculo, ¡será preciso—oh, compatriotas!—esperar á que zarpen de los puertos de los Estados Unidos los buques de la "escuadra blanca", hacia los puertos de nuestro país?

Muéstrase España unida y firme ante este pueblo, y acuda al propio tiempo á apagar con mano resuelta la hoguera en Cuba, y los buques norteamericanos jamás recibirán semejante orden.

Siga cada cual tirando por su lado hasta el momento mismo de recibir España el *ultimatum*, y el movimiento instantáneo de cohesión y de adhesión al Gobierno será entonces tardío y estéril.

¡Insensatos los que no prevén el peligro! ¡Menguados los que, viéndolo, no se aprestan á defender de él á la patria!

ANTONIO CUYAS Y ARMENGOL.

## JULIO PELLICER



El purísimo velo de una virgen, oculta á las miradas del libertino el rojo colorido conque el pudor tiñelas mejillas; pero alguna vez, la indiscreción de una levé ráfaga, basta para hacer inútiles todos los esfuerzos con que el recato trata de hundir en el misterio los reflejos de lo que pudiéramos llamar incendios del alma.

También puede sentir rubores la pluma virgen del escritor altivo; rubores que temen las miradas de ese gran libertino que se llama público, rubores que se ocultan tras el velo del silencio, rubores que se dejan ver cuando la ráfaga del entusiasmo rompe el velo que las oculta: lectores, ¡espetad las audacias que tiene el alma de Pellicer! Terminante la admiración; no creo que el águila olvide su nido porque alguna vez rasgue las nubes con sus aletazos, ni que el escritor se esclavice á la opinión por que le presente el retrato de un hermano.

Yo sé lo que Julio Pellicer vale, por que sé lo que siente. Yo sé que en el fondo de su alma guarda algo de esa luz divina que llenó de brillantez las obras del Ticiano, y de riqueza de tonos los cuadros de Fortuny. Yo sé que Julio es un escritor que tiene por tinte al prisma y por pluma un pincel hecho de estrellas; pero me gustaría más, que este hermano fuera en su paleta los colores del rayo en vez del reflejo de los soles; Julio es más poeta que escritor y más pintor que poeta; su prosa es una catarata de luces, y sus frases me hacen el efecto de los crepúsculos.

Algunos le echan en cara un defecto, la pereza; hacen mal; la pereza es el patrimonio de los que nacimos para soñar; además, en la pereza hay algo de divino; el Olimpo no es más que una siesta perpétua; los dioses trabajan soñando; el artista vive algo en el mundo de los dioses; esta es la razón de la pereza de Julio.

Pero esa pereza no le impide trabajar; su pensamiento está en constante actividad, y al reflejarse en él las aspiraciones y sentimientos del alma que lo alienta, deja escapar los destellos que hacen brotar la lucha de esas reflexiones.

Esos destellos son sus obras.

Las estrecheces de las columnas periodísticas hacen muchas veces de cárcel para el cerebro de Julio; esto le perjudica; los bastidores de la escena son murallas que guardan su simpática figura, cuando el prosista-pintor cambia el orden de sus inspiraciones, y deja de ser la imaginación creadora para convertirse en el actor que se encarna en la creación de otro hermano; aquí resulta más.

Peró donde Julio se demuestra tal cual es, donde se exhibe de cuerpo entero, donde se nos presenta con toda la galana extensión de sus cualidades psi-

quicas, es en los vivos é independientes destellos de su inteligencia. Es difícil, muy difícil, conocer á un autor por lo que hace ó escribe, porque la ingenuidad, aunque es triste confesarlo, pasó hace tiempo á las páginas de la historia; cualquier escritor ó poeta de oficio, miente más que todos los diplomáticos del viejo y nuevo mundo; pero en el autor de *Fiera vencida*, la regla se desbarata; ¿queréis conocerlo? pues basta para ello que leáis sus obras; la sencillez y dulzura que constituye el fondo de su carácter, está retratada perfectamente en la suavidad de tonos con que adereza sus artículos coloristas; en esto no ha cambiado lo más mínimo de Pellicer. Sus *Blancas* confiesan y anuncian al autor de *Pinceladas*; uno y otro libro, se dan la mano en este orden á través de tres años; cosa verdaderamente extraña en la época que atravesamos, en que el corazón se metamorfosea con la misma rapidez que la fisonomía de un actor de comedia bufa. Esto demuestra que Julio es consecuente; rara virtud en nuestra decadente Andalucía, en donde hasta la radiante luz de su cielo, exige en los hijos de esta tierra la incansable avidez de emociones y sentimientos nuevos.

Su última producción es *Pinceladas*.

Es este un libro, que más que una agrupación de blanquitas hojas manchadas por la tinta de imprenta, me hace el efecto de la galería de un Museo.

Cada página es un cuadro, pero un cuadro en que las *pinceladas* tienen algo del *Fiat lux*: hay vida, luz, calor, fuerza y movimiento. *La Siesta*, adormece; *La Sangría*, emborracha; *Los Ventorrillos*, atraen; *La Arropiera*, endulza; *La Candelaria*, quema; *En el río*, refresca; *A los toros*, entusiasma; *En las buñolerías*, asfixia; *A la guerra*, impone, y la presentación de *Enrique Redel*, de este poeta nacido para cantar con ruidos de águila prisionera, es una fotografía que hace honor al objetivo. Julio Romero, á quien también nos presenta el autor de *Pinceladas*, está desde las páginas de este libro invitando á echar una siesta en los divanes del aristocrático Fornos, enseñándonos la valiente melancolía de su paleta, llamando á los compañeros de pelea con el *montilla*, ó contándonos la historia de la pobre niña que le sirvió de asunto para su cuadro *Mira que bonita era...*, que le valió una pensión, un puesto entre los artistas de empuje y valía y un lugar en los Museos del Estado.

El libro está escuchado ante la opinión; tiene dos corazas de un temple hermoso; estas corazas, que rechazarán despreciativamente las estúpidas diatribas de los envidiosos, son las plumas de dos maestros; Manuel Reina y Salvador Rueda hacen de padrinos del hijo intelectual de Julio; padrinos que

por sí solos garantizan la feliz concepción de su obra.

Por esto, yo que jamás he tomado la pluma para hacer juicios de nadie; yo que tengo la independencia salvaje del alvator; yo que no cuento con una sola amistad que me haya costado el menor esfuerzo intelectual; yo que ni compro ni vendo opiniones, porque me basto y aún me sobro tal y como soy, no tengo esta vez inconveniente en confesar que, como digo al principio, el soplo del entusiasmo ha levantado el velo que cubría el rubor de mi pluma, virgen é independiente hasta ser absoluta; creo haber hecho justicia, pero si algún descontento (y acaso lo hay) juzgue la cuestión desde otro punto de vista, debe saber para su gobierno que me es perfectamente igual; creo que vale más la mano de un amigo como el que presento, que los mordiscos de la jauría que pueda ladrarnos.

G. NUÑEZ DE PRADO.

## UN CICLON EN MANILA

700 muertos

A última hora de la tarde celebró el miércoles una conferencia con el jefe del Gobierno el ministro de Ultramar.

Sáponese que el Sr. Moret había dado cuenta al Sr. Sagasta de noticias recibidas en su departamento.

Creyéose que eran telegramas de trámite ordinario, pero hasta bien entrada la noche no se enteraron la mayoría de los periodistas de que en la entrevista celebrada por el señor Moret con el presidente del Consejo, le había comunicado á este despachos graves, porque dan cuenta de una horrosa catástrofe ocurrida en Filipinas.

Nuestro corresponsal en Alicante nos escribe, con el siguiente telegrama, la importancia que ha debido tener el suceso.

Alicante 21 (1 m.)—Se ha recibido aquí esta noche un telegrama, fechado hoy en Manila, diciendo:

"*Todos salvados; comunicalo.*"

Entre las personas que tienen familias y amigos en Filipinas, ha causado grandísima alarma el laconismo del telegrama, y todos han supuesto que había ocurrido una catástrofe.

Muchos de los interesados han acudido al gobierno civil en demanda de noticias que explicasen el misterio, y en dicho centro se carece de ellas, produciendo la falta de informes oficiales la ansiedad que es consiguiente en los espíritus.

En vista de esto, *La Correspondencia de Alicante* ha teleografiado á los señores Sagasta y Moret pidiéndoles detalles que calmen la alarma.

Un formidable ciclón, cuyo vértice ha pasado por la provincia de Leite, ha destruido completamente el pueblo de Hernani y otros caseríos inmediatos.

No se conoce con exactitud el número de víctimas; pero las noticias que se reciben lo hacen subir á unas setecientas.

En su mayoría son ancianos, mujeres y niños, como ocurre generalmente en estas grandes desgracias, que por su índole dan tiempo á que se pongan en salvo las personas de más recursos por su edad y por su sexo.

Son muchos los centenares de personas que lograron ponerse en salvo refugiándose en los puntos que ofrecían más seguridades.

La mayoría de los muertos son indígenas, según las noticias recibidas.

Si entre los muertos y heridos hay peninsulares, deben ser pocos, por fortuna, pues hasta ahora no se tiene noticia de que los haya.

Al dar cuenta el general Primo de Rivera al Gobierno de la catástrofe, le comunica que ha enviado socorros para atender á las necesidades más urgentes y á los millares de indígenas que han tenido la fortuna de salvarse, porque han quedado sin viviendas y sin medios de vida.

En seguida que el Gobierno tuvo noticia del horroroso ciclón, dió cuenta á la Reina y telegrafió al general Primo de Rivera para que vaya telegrafian-do cuantos pormenores vaya sabiendo de la tremenda desgracia.

A última hora se facilita el siguiente

TELEGRAMA OFICIAL

Manila 20.—Gobernador general á ministro:

Furioso ciclón, cuyo vórtice recorrió Leyte día 12, causó desgracias daños considerables.

Calculáanse cuatrocientos muertos, mayoría mujeres, ancianos y niños.

Pérdidas materiales millón medio pesos; además desapareció pueblo Hernani.

Envío cuantos recursos considero necesarios.

Colonia oficial peninsular, salvados. Espero más detalles desgracias más provincias paso vórtice.

Ruego autorización para ampliar lo indispensable crédito calamidades presupuestos locales.

## CONSEJO DE MINISTROS

Bajo la presidencia de la Reina Regente se ha celebrado el jueves el Consejo de rúbrica, correspondiente á dicho día.

El señor Sagasta, aunque algo mejor de su dolencia, no lo está en términos que pueda salir ya de casa, y por esta razón no ha asistido al Consejo.

Tampoco ha asistido el general Bermejo, por encontrarse hoy indispuerto, á consecuencia de un catarro.

En ausencia del jefe del Gobierno, los ministros han informado á S. M. de la marcha de los asuntos de sus respectivos departamentos, invirtiendo, claro es, casi todo el tiempo que ha durado el Consejo, los de Estado y Guerra.

El señor Gullón parece que se ha detenido mucho en explicar la conducta del Gobierno yankee con motivo de la expedición filibustera salida del puerto de New York á bordo del *Silver Heelds* y la actitud del Gobierno nuestro con igual motivo.

Los juicios favorables á la nueva política colonial de España que la prensa extranjera viene formulando, ha sido otro de los puntos que el ministro de Estado ha tratado en su discurso.

El general Correa se ha detenido en citar cuantos noticias tiene de las zonas militares, relativas al reclutamiento de fuerzas para Cuba y Filipinas, las cuales noticias no pueden ser más satisfactorias, pues apenas se registran deserciones, y las pocas que existen son en las provincias fronterizas á Francia y Portugal.

Los medios puestos en práctica por el general Primo de Rivera para la organización de fuerzas en Filipinas, están dando excelente resultado, en tales términos, que el Gobierno tendrá que pensar en remitir á Cuba, en lugar de Filipinas, la expedición militar que se tenía preparada para el Archipiélago.

Los demás ministros nada han dicho á S. M. que merezca especial mención, según hemos averiguado.

La Reina ha firmado los siguientes decretos:

Nombrando fiscal del Tribunal Supremo al señor Sanchez Román.

Idem subsecretario de Gracia y Justicia al señor Benayas.

Idem director general de Penales al señor Merelles.

Idem director general de los Registros y del Notariado al señor Pacheco.

Idem gobernador del Banco de España á don Manuel Eguillor.

## EL GOBIERNO Y LOS ESTADOS UNIDOS

El *Imparcial* dice lo siguiente:

“Dos visitas hizo ayer el ministro de Estado al presidente del Consejo, y en ellas aquel dió á este cuenta de los asuntos de su departamento. Uno de ellos, y sin duda al que prestaron mayor atención en aquellos momentos, fué el de haber salido de Nueva York la goleta *Silver Heelds* conduciendo una expedición filibustera para Cuba, sin que lo impidieran las autoridades norteamericanas.

Comentándose estas visitas del señor Gullón al señor Sagasta, se dijo en algunos círculos, y no faltó quien lo creyera como hecho probado, que había surgido un desacuerdo dentro del gobierno en lo que afecta al aspecto inter-

nacional de la cuestión de Cuba. Añádase que en el primer Consejo de ministros que se celebre en la Presidencia dimitirían dos ministros, el de Estado y el de la Guerra.

En honor á la verdad, estas especies no tuvieron muchos creyentes. Hubo quien procuró informarse de alguna de las personas interesadas, y pronto se supo que los rumores de los círculos no tenían el menor fundamento.

El gobierno recibió ayer despachos de nuestro representante en Washington, referentes á la salida de la goleta *Silver Heelds*, y suponemos que hayan confirmado plenamente las noticias que los telegramas particulares han anticipado.

Parece que esta expedición ha sido y es objeto de atención preferente por parte del gobierno.

Este habrá acaso querido conocer las noticias é impresiones de nuestro representante en los Estados Unidos, respecto á la expedición de la goleta citada, y sobre tales bases se procederá, según creen personas bien informadas.

¿Es que se han pedido nuevos informes al señor Dupuy de Lome sobre el caso concreto que nos ocupa para apoyar con mayor firmeza más tarde un acto del gobierno?

¿Es que habiendo de ser pronto contestada la nota de Mr. Woodford se trata de hacer en ella una manifestación que corresponda á la salida de la última expedición?

Las naturales reservas del gobierno en este asunto no han permitido aclararlo; lo que se da por seguro en algunos círculos es que al primer Consejo que se celebre en la Presidencia se llevará el proyecto de contestación á la nota de Mr. Woodford.

También se creía que la salida de un crucero norteamericano para las costas de la Florida, obedecía á actitudes que se supone adoptadas por el gobierno español.

La opinión está ansiosa de conocer los temperamentos que dominan en el gobierno, porque no basta un programa de reformas políticas, cuyo desarrollo no es aún conocido; precisa conocer también los procedimientos, la actitud que se adopte para rectificar las debilidades del anterior ministerio.

Y esto es lo que se espera con verdadera expectación.

## NOTICIAS SUELTAS

Del “Balance del día”, de *El Correo*: El señor Sagasta recibió ayer la visita de varios ministros y la del gobernador de Madrid, y aunque se encuentra mejor y ya se ha ocupado de los negocios, no asistirá hoy al Consejo que se celebrará bajo la presidencia de S. M.

Mañana hará ya la vida ordinaria. En el Consejo de hoy se firmará el decreto nombrando gobernador del Banco de España al señor Eguillor.

Se tiene por cierto que el señor Sanchez Roman será nombrado fiscal del Supremo, ocupando el señor Benayas la subsecretaría de Gracia y Justicia.

En algunos círculos se ha hecho ayer bastante ruido por atribuirse al señor Gullón el proyecto de una Nota á los Estados Unidos, que no había gustado al señor Sagasta.

El rumor carece en absoluto de fundamento.

El señor Sagasta y el señor Gullón están perfectamente de acuerdo, así en lo relativo á las relaciones internacionales, como en los demás asuntos de gobierno.

En la “Última hora”, publica lo siguiente:

El Gobierno ha recibido un telegrama del jefe del Apostadero de la Habana, contralmirante Navarro, en el cual se quita importancia á lo ocurrido en aquella capital con motivo de las manifestaciones preparadas por los amigos del general Weyler.

La agitación producida por esta causa está limitada á ciertos elementos, por lo cual considera exagerada la alarma suscitada por las noticias de algunos periódicos.

Respecto al general Weyler sigue creyéndose, como repetidamente hemos dicho, que se embarcará para la Península en el vapor del 30.

## EL “BUENOS AIRES.”

Ha fondeado en Cádiz el vapor *Buenos Aires*, cuya tardanza causaba ya inquietud.

Al muelle acudieron las autoridades, comisiones civiles y militares.

Llévanse gran número de camillas, carro de ambulancia y todo el material sanitario existente.

Inmenso gentío, ansioso de recibir á los soldados enfermos, invade el muelle.

El personal de Sanidad, el gobernador militar y las comisiones receptoras marchan á bordo del *Buenos Aires*.

Se les da entrada y comienza el desembarque, dificultado por el oleaje reinante y el mucho pasaje, entre el que vienen gran número de enfermos de gravedad.

Hecho el desembarco se vé que vienen el comandante don Vicente Alonso, 21 sargentos, 1.162 cabos y soldados.

El total de pasajeros es el de 1.186.

Entre los enfermos vienen 61 inútiles en campaña, la mayoría heridos de bala y machete.

Están gravemente enfermos 200 soldados, que en su mayor parte padecen hernias, disenteria, paludismo, tuberculosis y anemia.

La tardanza de *Buenos Aires* ha ocasionado por el mal tiempo.

Esto ha perjudicado mucho á los enfermos graves.

Se ha instalado convenientemente á la mayoría de los enfermos en los hospitales, y el resto en los cuarteles.

Las hermanas de la caridad y algunas señoras los cuidan con solicitud maternal.

Se ha reconstituido la junta de damas que prestan alimentación y asistencia á los enfermos, siendo presidida por la señora marquesa de Angulo.

Ha sido excitado el vecindario y se demandan vinos de los cosecheros de Jeréz de la Frontera.

Las impresiones que acerca de la guerra tienen los llegados en el *Buenos Aires* son pesimistas.

El desembarque ha sido dirigido por los generales señores Nájera y Castillejos.

El cuerpo de estado mayor ha colmado de atenciones á los soldados.

En el muelle se han desarrollado escenas tristísimas, habiéndose observado que el público se disputaba el puesto para obsequiar á los llegados.

Algunas madres, que hallaron á sus hijos sin esperarlos, fueron víctimas de accidentes.

Los enfermos graves han sido trasladados á los hospitales en camillas, y

lars.

La Cruz Roja atiende con gran solicitud á los enfermos, repitiéndose tristes escenas al paso de los soldados por las calles del tránsito.

Durante la travesía del *Buenos Aires* han fallecido: el sargento Francisco Misa y los soldados Miguel Rey, Sinfiorano Salamanca, Emilio Ortega, Pedro Dominguez, Francisco Gomez, Justo Salcedo, José Córdoba, Luis Requena, Indalecio Loheron, José Ferrer, Manuel Pau, Juan Perez, Francisco Gallardo, Juan Gonzalez, José Farian, Juan Extremera, Pablo Vicente, Pascual Lledra y Cipriano Solís.

Manila 20 (8 noche).—En todas las provincias de Luzón se nota grande entusiasmo para la formación de batallones de voluntarios indígenas, y se cree que habrá la mayor facilidad para reunir cuantos se quieran.

El general Primo de Rivera ha anunciado que en cuanto llegue la época de la seca se pondrá al frente de este ejército indígena y de las tropas peninsulares de que pueda disponer, para ir á batir á los rebeldes.

## Bélgica en Marruecos

Paris 21 (9 m).—El *Figaro* publica hoy un telegrama de Bruselas que está siendo objeto de muchos comentarios.

Dice el despacho que el Rey Leopoldo negocia con el Gobierno de Marruecos la concesión de parte de la costa, cerca de Tánger, para establecer en ella un sanatorio para funcionarios del Congo.

El Rey de Bélgica se propone volver á Marruecos en Noviembre, con objeto de activar las negociaciones.

Irá, probablemente, al Congo en la primavera, para asistir á la inauguración del ferrocarril.

Barcelona 20 (11'15 m).—A las siete de la mañana ha comenzado en el vapor *Alicante* el embarque de los reclutas del reemplazo de 1896, que se hallaban en esta capital destinados á Cuba.

A las ocho llegaron los restantes, procedentes de Zaragoza, en tren especial.

El total de hombres que ha de embarcarse es de 1.200 hombres.

El *Alicante* zarpará á las dos de la tarde.

Entre las visitas de despedida que recibió el miércoles el general Polavieja, se cuenta la de don Alejandro Pidal.

La entrevista fué larga y, al parecer, interesante.

## Palma del Rio

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El rey de Siam.—Billetes falsos.—La cosecha de aceituna.

Como estaba anunciado, pasó el rey de Siam por esta estación á las ocho y minutos de la mañana de ayer. Todas las autoridades acudieron al andén para cumplimentar al régio viajero y muchas personas deseosas de conocerle, salieron para la estación en coches particulares y á pié, no pudiendo realizar su deseo porque el monarca descansaba en aquellos momentos. La banda municipal tocó la marcha real á la llegada del tren, que permaneció en esta estación dos minutos.

De los coches inmediatos al del rey, entregaron varios paquetes de cigarrillos para los individuos de la banda, y enseguida partió el tren.

Una racha regular de billetes del Banco falsos ha caído sobre esta población. Corresponden á la emisión de 1.º de Junio del 89, con el busto de Goya y son de cincuenta pesetas.

La guardia civil ha detenido á un individuo, vecino de Peñaflo, en ocasión de intentar darle larga á tres de aquellos en la fábrica de harinas del señor Castiñeyra.

La cosecha de aceituna se vá acelerando por falta de agua y sufriendo perjuicios de día en día.

Los cosecheros han tomado la resolución de abrir los molinos y dar principio á la elaboración que aún se ignora el resultado que ofrecerá.

21 Octubre 97.

Las prensas y molinos aceites que construye CARO son los más baratos, porque jamás se rompen. 360 instalaciones efectuadas, justifican el crédito y bondad de los molinos de la casa.

Fundición de Hierro y Bronce

“LA MERCED.”

## Gacetillas

—Diputación provincial.—

En uso de las facultades que le concede el artículo 62 de la vigente Ley provincial, y para cumplir lo dispuesto en el 55 de la misma, el señor Gobernador de la provincia ha acordado convocar á la Excmo. Diputación provincial á sesión ordinaria, para las dos de la tarde del día dos del próximo Noviembre en su casa-palacio, con objeto de que pueda ocuparse de los asuntos que le están encomendados.

—Visita.—Ayer visitó en el Hotel Suizo al ilustre poeta cordobés don Antonio Grilo, el Excmo. señor Obispo de la diócesis.

—Romería al santuario de Linares.—Mañana, á las nueve y media, se celebrará una misa, en el histórico santuario, que se aplicará por los hermanos de la real asociación fallecidos en Cuba y Filipinas. La junta invita á todos los hermanos y demás personas piadosas para que concurren al acto. Los coches exprés y rápido harán su viaje á aquel pintoresco sitio, saliendo de la plaza de la Compañía á las siete en punto de la mañana. Los billetes, á seis reales por cada asiento, de ida y vuelta se despachan en la ferretería del Candado, Letrados 13.

—Gran Teatro.—Esta noche tendrá efecto la nueva presentación, ante el público de Córdoba, de la hermosa gimnasta señorita Geraldine, que actuará en el Gran Teatro durante una temporada, en unión de la compañía cómico-dramática dirigida por el apreciable primer actor don Carlos Barriolaro.

—Nuevo establecimiento.—El acreditado comerciante en tejidos don Juan de la Cuesta, ha abierto recientemente un nuevo establecimiento dedicado al mismo negocio, en la calle Espartería número 12. A este efecto y para que su crédito continúe gozando, como hasta aquí, de la aceptación ge-

neral de cuantos vienen favoreciéndose en casa, ha adquirido un extenso surtido, con el que viene á enriquecer sus existencias en géneros variados, en los que compite el lujo con la elegancia. Agradecemos al señor Cuesta su cortés ofrecimiento y le deseamos mucho acierto en su nueva casa de la calle de Espartería.

—De viaje.—Han salido de esta capital para el balneario de Peñas blancas, de Villaharta, nuestros distinguidos amigos los Excmos. señores Condes de Cárdenas.

—El vigía.—Ayer tuvimos ya nubes—cayendo gotas algunas.—Una dada de miel—se llamará esta figura.

—Juicios orales.—En la sección segunda de esta Audiencia se verán el día veinte y ocho del actual las causas que siguen: Juzgado de Lucena, por lesiones; contra Juan Antonio Reyes, que será defendido por el señor Fuentes Vargas; y representado por el señor Toro.—Juzgado de Posadas, por hurto, contra José Godoy Medina, de cuya defensa está encargado el señor Riobó y de la representación el señor García Gonzalez.—Juzgado de Priego, por hurto, contra Dominga Hinojosa Osuna, que será defendida y representada, respectivamente, por los señores Alcalá Zamora y Naval.

—Nueva industria.—Va á establecer en su acreditada fábrica “Santa Matilde”, nuestro querido amigo señor Alvarez de los Angeles, con la adecuada maquinaria, la elaboración de jabolones finos de tocador, en cuya nueva industria le deseamos feliz éxito.

—Declaraciones.—Anteayer publicó el periódico oficial de esta provincia las declaraciones de derechos pasivos hechas por la Junta respectiva, la segunda quincena del mes anterior.

—Lotería Nacional.—Ningún premio de importancia correspondió á Córdoba ni su provincia en el sorteo verificado anteayer en Madrid. El de 130.000 pesetas lo obtuvo San Sebastián en el número 14.442; el de 50.000 Barcelona en el 10.664, y el de 20.000 Madrid en el 1.028. Los de 4.000 pesetas se distribuyeron entre los números siguientes: 22.213—7.907—10.420—13.349—6.737—19.069—6.697—6.304 y 11.564.

—Defunción.—Anteayer falleció en esta capital don José Aguilar y Parias, que fué del comercio de esta

ciudad. Una piadosa y cristiana familia, asistida con cristiana resignación, ha llevado al sepulcro al señor Aguilar, que deja sin consuelo á una jóven esposa y varios hijos. Los funerales se verificaron ayer tarde, en la parroquia de San Francisco. Acompañamos á la señora viuda doña María Ceballos y Barrera, á los hijos y demás familia, en su justificado pesar.

—Subasta.—El dos de Noviembre se subastan en el juzgado de esta capital cuatro suertes de olivar y una de tierra calma de Castro del Río, en ejecución contra don Manuel Córdoba y Diaz y los herederos de don Juan Ramón Córdoba y Alba.

—Bien venido.—Hace dos días se encuentra en Córdoba el letrado del Colegio de Sevilla, fiscal sustituto, don Salvador Sentenach y Cabañas.

—Buen resultado.—En el escaso tiempo que lleva de establecido en Córdoba el licenciado en Medicina y Cirujía don Rafael Entrena, ha tenido ya varias ocasiones de probar su suficiencia en la curación de diferentes enfermedades. Entre estas figura la del conocido oficial de la Delegación de Hacienda don Eduardo Bosch Gavilá, que padecía dos úlceras extensas en la cara interna de la pierna izquierda, acompañadas de gran hinchazón que daba un volumen extraordinario á dicha parte del miembro inferior izquierdo, cuya lesión le imposibilitaba no solamente de andar, sino el uso del calzado, y gracias al tratamiento del señor Entrena, que lo ha asistido durante trece días, el paciente se encuentra ya con sus úlceras completamente cicatrizadas, la pierna enjuta, pudiendo también calzarse, salir á la calle y dedicarse á sus quehaceres ordinarios. Nuestra enhorabuena al hábil y entendido facultativo señor Entrena por estos felices resultados, y al paciente, que en breve término ha recobrado la salud.

—Viaje.—Ha llegado á Sevilla nuestra distinguida amiga la señora de León y Primo de Rivera.

—Monte de Piedad.—En el de esta capital se celebrará pasado mañana á las diez subasta pública de alhajas, procedentes de empeños hechos en los meses de Noviembre y Diciembre úl-

# SANDALO ESPINAR

Curación radical y segura de la **Hemorragia** ó purgación, **Inflamación de la vejiga**, **Nefritis supurada**, **Flujo blanco**, **Catarro de la vejiga**, etc.

Se completa la curación con la **Inyección Espinar**.

Depósito exclusivo en CORDOBA, D. ANTONIO CARRASCO, Droguería, Ayuntamiento, 10.—  
Venta, principales Farmacias.

timos en la sucursal segura de referido establecimiento benéfico, los que con arreglo á los estatutos han de venderse por no haber sido desempeñadas ó renovados sus empeños. Expresadas alhajas podrán verse por las personas que lo soliciten de la Contaduría, y además se facilitará á quien lo desee lista de las mismas, impresas al efecto.

**Excluido.**—Se ha dispuesto lo sea totalmente del servicio el mozo de esta zona Francisco Muñoz, que fué incluido por la comisión mixta en la lista de los soldados útiles.

**Alumnos de Trujillo.**—Por real orden circular se ha dispuesto que los alumnos de la Academia militar preparatoria de Trujillo, que ingresaron ó ingresen con anterioridad al alistamiento, queden dispensados de la incorporación á filas hasta la primera convocatoria, en que lo harán indefectiblemente si no ingresan en algunas de las academias militares.

**Las elecciones.**—Se acentúa la creencia de que á mediados de Enero se verificarán las elecciones generales, y á principios de Marzo la reunión de las Cámaras.

**Imprevistos.**—En este capítulo se consignan para Noviembre 666 pesetas en el presupuesto de esta provincia.

**La cosecha de vino.**—Puede darse por terminada la vendimia, hasta en las comarcas más retrasadas de la Península. Dicha labor se ha hecho, en general, con tiempo inmejorable. La producción, según hemos dicho repetidas veces, arroja enorme déficit en la mayoría de nuestras provincias, y en conjunto excede seguramente del tercio de una cosecha ordinaria. Respecto á nuestra provincia, los informes que recibimos convienen en que es superior, excepto en ciertas regiones, en las que parece resultan los nuevos caldos algún tanto abocados ó dulces.

**Curatos vacantes.**—Ha publicado edicto el provicario general castrense, para proveer por oposición diez plazas de capellanes segundos de la ar-

los concejales de Montilla contra lo determinado por la Delegación de Hacienda, que los declaró responsables al pago de 55.544 pesetas y 95 céntimos, por débito de consumos de 1894 á 95.

**Incendio.**—La guardia civil de la Carlota da cuenta de un incendio ocurrido la mañana del veinte del corriente en una choza situada en el primer departamento rural de aquel término, de la propiedad de Francisca Jimenez Palma, salvándose todo el mobiliario que en la misma había. Las pérdidas se calculan en unas ciento cincuenta pesetas. Las diligencias practicadas han dado por resultado la detención de Isabel Sanchez Delgado, sobre la que recaen sospechas de que sea la autora del hecho.

**Palma del Rio.**—Nos dicen de aquella importante población de esta provincia que la cosecha de aceite se presenta en buenas condiciones, y la venta de naranjas se hace con bastante animación.

**Edicto.**—El juzgado de Pozoblanco llama á los que han sustraído á fines de Septiembre una jaca blanca en los ruedos de aquella villa.

**Baena.**—Los precios corrientes en el mercado son los siguientes: Trigo, fanega, de 13'50 á 14'50 pesetas; cebada á 5'75; Yeros á 9; Habas á 9; Escanda á 4'25; Guijas á 8'50; Maiz á 8'50; Alpiste á 12'50; Garbanzos de 12'50 á 15; Aceite, arroba, de 7'50 á 10, según clase.

**Instituto anti-rábico.**—En el del doctor Murga, en Sevilla, fué dado de alta en la última semana el vecino de Almodóvar del Rio Rafael García Cano, que se encontraba en dicho instituto por haber sido mordido por un perro hidrofobo.

**Perreo en Sevilla.**—Ha empezado el degüello de cerdos en el matadero de la capital vecina. Anteayer entraron 384 reses, y se vendieron kilogramos 22.885, que se pagaron á 1 peseta y 35 céntimos.

**Escuelas vacantes.**—El día cinco de Noviembre espira el plazo para solicitar escuelas incompletas vacantes en el distrito universitario de Granada.

**En la calle.**—¿Ves á ese que va por la otra acera?—Sí.—Pues en quince días se le ha puesto el caballo blanco.—¿Ha tenido alguna gran pena?—No: es que ha dejado de teñirse.

**NO HAY FELICIDAD SIN LA SALUD**  
Jamás supe lo que pesaba mi brazo hasta que una bala de fusil me lo rompió debajo del hombro.

Así se espesaba un intrépido oficial de ejército, al hablar de la batalla en que había tomado parte. Tampoco conoce el ave lo que pesa su cuerpo hasta que el plomo del cazador le quiebra una de sus alas.

Leemos lo siguiente en una carta que tenemos al frente:

"Experimentaba gran peso en el estómago, y cual era la causa de esto? Pues el estado enfermizo del estómago del autor de la referida carta. Indudablemente había hecho un centenar de opiáras comidas, hasta la saciedad; pero sin experimentar la pesadez tal como la experimentaba últimamente. Cuando cesa la máquina su movimiento, entonces es cuando realizamos lo pesado que son las ruedas y los ejes.

Estuve sufriendo mucho tiempo, añade el mismo autor, de mal paladar por la mañana, y dolores en las sienas. Mi apetito era tan apocado que apenas comía. Hubiera guardado cama; pero tenía un mulo que cuidar y esto me lo impedía.

El alimento más sencillo me causaba malestar, y me atormentaba especialmente un dolor en el costado derecho. Cuando tomaba algún alimento hecho de harina, el mal empeoraba y á veces me hallaba completamente inútil.

Por fin, mi amo me compró en la droguería de Arenal en Jerez, una botella de Jarabe Curativo de la Madre Seigel. Al tomarlo, en dosis de diez gotas á la vez, después de comer, observé con gran regocijo que los dolores, y el estado de debilidad y fatiga empezaban á abandonarme. Pero habiendo cesado demasiado pronto de tomarlo, volvió la enfermedad, en vista de lo cual continué tomando el Jarabe con regularidad, y en poco tiempo me curé completamente.

Hoy gozo de buena salud. Los médicos que me asistieron sin conseguir curarme, dieron á mi enfermedad el nombre de "Indigestión Crónica, y "desórden gástrico". De usted atento S. S. Q. B. S. M., Rafael Bandera, Arriero. Calle de las Coronas 33, Jimena, Diciembre, 1892.

Los doctores tenían razón en su diagnóstico. En lo que faltaron fué en hallar el verdadero remedio para curar la enfermedad. La suerte de descubrir este remedio y de proclamarlo por todo el mundo, estaba reservada á la buena Madre Seigel solamente, y ganáto miles de enfermos de indigestión y dispepsia

y sus crueles consecuencias ha restituido á la salud y felicidad su maravillosa medicina? Imposible es enumerarlos.

Podemos estar en la convicción de que dicha medicina producirá en España los mismos nobles resultados que en América, Inglaterra, Francia, Australia, India y otros países.

Otro corresponsal nuestro, escribe: Estuve sufriendo durante diez meses, de un padecimiento del estómago, y fui asistido por dos médicos, sin hallar alivio. Hallándome postrado y poseyendo un librito de la Madre Seigel, compré una botella de su remedio sin que nadie me lo recomendará. Después de haber tomado la segunda botella, hallé alivio y después de la quinta botella, quedé curado por completo, y gracias á este Jarabe hoy estoy buena de salud y atendiendo á mis quehaceres. Quedo de usted atenta, Josefa Martínez Chacón. Grazelema, Diciembre 20 de 1892.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias, droguerías y espendedurías de medicinas del mundo.—Precio del frasco, 14 reales: frascito 8 reales.

**Evaristo Mauero, licenciado** en Medicina y Cirujía, Sócio corresponsal laureado con medalla de oro y accésit de la Real Academia de Medicina de Barcelona, del Instituto Médico de Valenciano, laureado de la Ginecológica Española, y condecorado con las cruces de Beneficencia y de Epide-

mias. Certifico: Que los "Salicilatos de bismuto y cerio, merecen ocupar un lugar preferente en la terapéutica moderna. Tienen la triple acción de detener las fermentaciones pútridas, cohibir las hipersecreciones intestinales y oponerse á los vómitos, siendo por lo tanto muy útiles á un buen número de enfermedades del aparato digestivo. Puedo asegurar por mi parte, haber obtenido con su empleo los mejores resultados y muy especialmente en la clínica pediátrica donde tan frecuentes son los catarros y dispépsias gastro-intestinales.

El señor Perez, autor de este nuevo preparado, se ha hecho digno de la mejor consideración por parte de la clase médica.—Alicante 30 de Octubre de 1888.—E. Mauero.

**Interesante á todos**

Reapertura del cañón granadino en su antiguo local Cuesta de Luján número 7. Grandes surtidos de toda clase de calzados á precios increíbles. Tenemos botinas para hombre de 22 reales en adelante, y para señoras zapatos de colores y negros á 12 reales par: en botinas las hay á 14, 15 y 16 en chagré, becerro de colores y en negro; para niños á precios imposibles de creer. No compreis en parte alguna sin visitar nuestro gran depósito, Cuesta de Luján 7.

**RAFAEL ENTREÑA Y RICO**  
Especialista en enfermedades de la matriz y p...

**JOSÉ RE**

Horas de consulta de doce á dos de la tarde. Los jueves gratis á los pobres, de nueve á once de la mañana.

**A todos los que padezcan.**

Declaro que probando las píldoras antidispépticas del doctor Heintzelmann, conseguí curarme por completo de fuerte dolor de estómago, causado por malas digestiones. El mismo resultado obtuve mi esposa con las mencionadas píldoras.

Hago esta declaración con el objeto de prestar un servicio á las personas que padezcan de esta clase de enfermedades, las que recuperarán su salud bien pronto tomando las píldoras antidispépticas del doctor Heintzelmann.—José Pelle. Precio del frasco, pesetas 3'90.—Agentes en Córdoba, señores Fuentes hermanos, calle del Paraíso, 10.

**MIL PESETAS al que** presente «Cápsulas de Sándalo» mejores que las del DR. FIZA, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Sección religiosa**

**SANTO DE HOY.**—San Pedro Pascual, obispo de Jaen, y San Juan Capistrano, confesor.—Mañana, San Rafael, arcángel, Custodio de Córdoba.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en la iglesia de San Pedro de Alcántara, por la intención de D. Joaquín Ruiz y Martínez y señora, en sufragio de sus difuntos.

—Por concesión especial del excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, estará expuesto hoy Su Divina Magestad en forma de jubileo en el Monasterio de la Encarnación, por la señora doña Enriqueta Zapata, en sufragio de su tío don Mariano Zapata.

—Hoy quinto día de la solemne novena que las Hermanas Terciarias de San Pedro de Alcántara dedican al Santo: á las seis de la tarde se rezará la Estación al Santísimo, Rosario, letanía cantada, lectura de la novena, coplas, motetes al Santísimo y Reserva.

—Hoy primer día de la solemne novena que la Congregación de las Madres Cristianas dedica á su augusta Patrona nuestra Señora de la Anunciación en la Real iglesia de San Hipólito. Todos los días, á las cinco de la tarde, se expondrá á S. D. M., y dicha la estación al Santísimo, se rezará el Santo Rosario y la novena, siguiéndose

el sermón, que predicará el R. P. Miguel Sánchez Prieto, de la Compañía de Jesús.

—Hoy, á las cuatro y media de la tarde, dará principio en el Monasterio de Religiosas del Cister, una solemne novena al glorioso Arcángel San Rafael: se cantará el Santo Rosario y letanía, lectura de la novena, cantando las excelencias y coplas del Santo Arcángel, concluyendo con la reserva solemne.

—En la iglesia del Buen Pastor estará mañana expuesto S. D. M. en forma de jubileo especial por doña Irene Fernández, en sufragio de su hijo don Rafael Fernández de Cañete.

—Mañana, á las diez y media, se celebrará una solemne fiesta, por su ilustre hermandad, á nuestro Custodio el Arcángel San Rafael, con orquesta y sermón, en la que predicará un reverendo padre Misionero del Inmaculado Corazón de María. Media hora después de oraciones, dará principio la novena de costumbre: predicarán en ella los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María.

—En el convento de Religiosas pobres Capuchinas, tendrá lugar mañana, día del glorioso Arcángel San Rafael, una solemne función de iglesia, en la que harán su profesión religiosa las dos novicias Sor María Josefa de la Inmaculada y Sor María de la Paz Rafaela, abrazando la penitente regla Capuchina. Dará principio la fiesta á las diez y media, siendo el encargado de predicarles el M. R. P. Salvador María de Paradas, Misionero Capuchino.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de las Angustias, en San Agustín.

EL SEÑOR

**Don Juan Alberto Valls y Gastelo**

Comandante de Infantería, condecorado con cruz y placa de San Hermenegildo, Roja de primera y segunda clase, medalla de Cuba, benemérito á la Patria y otras por méritos de guerra, falleció en la Coruña, el día 4 de Octubre de 1897 después de recibir los Santos Sacramentos.

Su desconsolada viuda doña Emilia Valls y Rodríguez, sus hijas doña María, Dolores y Alejandra, padre, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, y demás parientes del finado

Q. E. P. D.

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios Nuestro Señor en sus oraciones y asistir á las misas que por el descanso de su alma se han de celebrar el lunes 25 del corriente en la iglesia de San Juan (Trinidad) por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Todas las misas que el lunes 25 del corriente se celebren en la parroquia de San Juan (Trinidad) por los señores sacerdotes, de siete á once de la mañana, serán aplicadas en sufragio del alma del finado, recibiendo el estipendio de ocho reales.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado tiene concedidos cuarenta días de indulgencia por cada Misa, Comunión ó parte del Santo Rosario que apliquen en sufragio del finado.

LA SEÑORA

**Doña Concepción Navarro y Castro**

Falleció el 24 de Octubre de 1895

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

D. E. P.

Todas las misas que se celebren en la parroquia de San Francisco y en el convento de Santa Ana, el día 25 del corriente, por los señores Sacerdotes que gusten hacerlo, serán aplicadas en sufragio por el alma de la finada, recibiendo el estipendio de diez reales.

Sus hijos, hermana, sobrinos y Director espiritual suplican á sus amigos la encomienden á Dios.

EL SEÑOR

**DON RAFAEL ALVAREZ Y ALVAREZ**

Falleció en Madrid el 10 de Enero de 1894

Los señores Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa, el lunes 25 del corriente, desde las ocho de la mañana en adelante, en las iglesias del Corpus Christi y de la Encarnación, recibirán el estipendio de diez reales.

Su desconsolada viuda, hijos é hijos políticos suplican á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

## Espectáculos.

### GRAN TEATRO

Hoy debut de la *Bella Geraldine*, en combinación con la compañía cómicodramática dirigida por el primer actor don Carlos Barrilaro.

ESPECTÁCULO DIVIDIDO EN SECCIONES

Primera sección, doble, á las ocho.—La comedia en un acto, *Conspiración femenina*.—Tiros con rifle por la Geraldine.

Segunda sección, doble, á las nueve.—Primer acto de la comedia en dos. *Matrimonio civil*.—El siempre aplaudido acto aéreo del *Trapezio oscilante*, por la Geraldine.

Tercera sección, doble, á las diez.—Segundo acto de la comedia, *Matrimonio civil*.—La aplaudida *Danza serpentina*, por la hermosa Geraldine.

PRECIOS PARA CADA SECCIÓN.—Proscenios, palcos principales y plateas, sin entrada, 2'25 pesetas.—Palcos segundos, sin idem, 1'25.—Butaca con entrada, 80 céntimos.—Anfiteatro con idem, 60.—Delanteras de paraíso con idem, 35.—Entrada de palcos, 40.—Entrada de paraíso, 20.

La empresa pagará por su cuenta el sello móvil para evitar molestias al público.

## ÚLTIMA HORA

### El Telégrafo

#### Consejo de ministros.

Madrid 23 (2'45 madrugada)

En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde, bajo la presidencia del señor Sagasta, se dió cuenta de los despachos recibidos de Washington, de las medidas que tomaron aquellas autoridades y del éxito que tuvieron, para impedir la salida de expediciones filibusteras con destino á Cuba.

Se ocupó el Consejo de lo anormal de la situación de los ayuntamientos de Cuba.

Acordóse destinar un suplemento de crédito para socorrer á los deportados cubanos que regresan á Cuba faltos de recursos.

#### Más del Consejo

Madrid 23 (2'45 madrugada)

La nota que se acordó enviar al gobierno de los Estados Unidos está redactada en forma suave pero enérgica en el fondo.

En tono enérgico se defienden los derechos de España, rechazando se inmiscuyan otras naciones en nuestros asuntos.

Menciona la nota las reformas que se implantarán en Cuba para lograr su pacificación.

Se trató del "memorandum" que se pensaba enviar á las potencias, acordándose aplazarlo hasta que se desarrollen nuevos sucesos.

Recuérdase en la nota los esfuerzos que se han hecho para pacificar á Cuba.

#### El partido silvelista en Córdoba

Madrid 23 (3 madrugada)

Marchó á Córdoba don Antonio Quintana y Alcalá, el cual conferenció con el señor Silvela, llevando encargo y amplios poderes para organizar las fuerzas del partido Unión conservadora de Córdoba y su provincia.

#### Doña Elvira de Borbón contra don Carlos

Madrid 23 (3'15 madrugada)

En breve se verá en Milán el pleito entablado contra don Carlos por su hija doña Elvira.

Esta reclamará los intereses de su dote y que se le entregue su herencia materna.

EXPRESS.

Imp. del DIABLO DE CORDOBA.

SALVADOS

Los procedentes de la fábrica de harinas «Santa Cándida» se expenden a los siguientes precios:

Table with 2 columns: De trigo candeal, De trigo récio. Rows include Cabezuela 13 rs. fanega, Salvado 7, Hoja 5 1/2.

CARBONELL Y COMPAÑIA CONDE ARENALES, 6 Teléfono 130.

BAJO GARANTIA DEL ESTADO DE HAMBURGO

Marcos 500,000 que son 2 Millones 500,000 Reales es el Premio mayor en la Lotería de dinero de Hamburgo...

Table listing prize amounts in Reales and corresponding ticket numbers for the Hamburg lottery.

Los premios se pagarán a los tenedores de los billetes premiados. El precio de los billetes ha sido fijado oficialmente por el Gobierno...

Esperemos ver favorecido pronto con pedidos que cuidaré de ejecutar a satisfacción absoluta...

JOSE DANMANN principal establecida en 1851 HAMBURGO (deben venir certificadas)

ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS

CURACION segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del Estomago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos...



Advertisement for Tónico Oriental perfume, featuring a woman's portrait and text: AUMENTA TÓNICO ORIENTAL...

Advertisement for Agua Florida perfume by Murray & Lanman, featuring a bottle illustration and text: DELICADO AGUA FLORIDA...

Deposito al por mayor: señores Vicente Ferrer y Compañía, B. reoisa

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos...

Advertisement for Píldoras Dehaut, featuring a circular logo and text: Las personas que conocen las PÍLDORAS DEHAUT...

LA INDUSTRIAL

Fábrica de sellos de caucho, única en esta provincia.

Más de 250 modelos diferentes de sellos modernos y de buen gusto, cuya perfección se garantiza...

Máquinas Singer para coser



Máquinas Singer para coser

Ptas. 250 semanales

Ptas. 250 semanales

LA COMP. FABRIL SINGER

Grandes descuentos al contado

Enseñanza gratis a domicilio

ALGODON, SEDA, AGUJAS, ACOTE Y PIEZAS SUELTAS

No tenemos camas ni relojes, sólo máquinas

SINGER

Pídanse catálogos, que se dan gratis

UNICA SUCURSAL EN CORDOBA

14, AYUNTAMIENTO, 16

Fábrica de géneros de punto

DESPACHO FABRICA

Victoriano Rivera, 6.

S. Alvaro 16, Casa de baños

CORDOBA

Camisetas de caballero y señora. Calzoncillos de caballero y señora. Medias de todas clases y colores...

Confección sólida, elegante y esmerada

COLORES Y MATERIAS EMPLEADAS DE 1ª CALIDAD

ACOJIDOS

Se admite ganado caballar y vacuno en el cortijo del Aligbejo, inmediato a Córdoba...

MEMORIA

La Mosca del Olivo

Don Manuel Priego Pedrajas

Licenciado en Farmacia

Este interesante folio se halla de venta en la librería del DIARIO DE CORDOBA...

Puesto de leche de cabra, pura, sacada por cuenta del ganadero...

Almoneda. Se hace de los muebles de una casa...

Pescados. Se expenden desde el día 20 en la noche, frescos...

Dehesa. Se arriendan desde el día los pastos y riosos...

Comestibles finos. En los establecimientos de Lucas Gomez Perez...

Las señoras! La peladora que hace pocos días tuvo el gusto de ofrecer sus servicios...

Montanera. Se vende la bellota, castaña y granillo de aceituna...

VENTA

Se hace de una cómoda de alamo blanco de buena construcción...

Se vende estiercol en la huerta Leal, frente al cementerio de San Rafael...

Venta. Se hace de los castañares de las haciendas nombradas «Pino»...

Arrendamiento. Desde el día 24 del corriente mes se hace de la casa principal...

Arrendamiento. Desde el día se hace de varios departamentos, cuartos, cochera...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 30, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 6, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 3, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 83, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 5, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 8, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 10, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 12, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 14, con muchas y cómodas dependencias...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 16, con muchas y cómodas dependencias...

ENRIQUE SALINAS DIEGUEZ

Joyería, Relojería y Platería

Gondomar 1.-Córdoba

TALLERES EN EL MISMO LOCAL

GRAN DEPÓSITO DE SAL

PLAZA DE SAN NICOLÁS DE LA VILLA 16

VIGUERA HERMANOS

Se vende a cinco pesetas la fanega de sal, en almacén.

Para fuera de la población a 175 pesetas, llevando como minimum 10 fanegas.

También se vende en la misma casa aceite superior, harinas, salvados y cebada.

Garbanos tiernos, de 22 pesetas a 32 la fanega.

Vinagre puro de uva a 5 pesetas arroba.

Baldosines de 18 y 19 centímetros, blancos y encarnados, a 8 pesetas el ciento.

hasta 1.000; a 7-50 pesetas, hasta 2.000, y a 7 pesetas, de 2.500 en adelante.

Azulejos barnizados, a precios arreglados.

HE MANDADO POR AIBAF

POGO ME RESTA SUFRIR

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia...

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.—En Córdoba, farmacia de don Manuel Criado, calle Obispo Herrero.

DOS PESETAS BOTE